
大学生睡觉晚
睡眠质量待提高

科技日报讯 （记者项铮）2014 中

国大学生睡眠及睡眠产品需求调研报

告日前出炉，调查显示，目前大学生

主流睡眠时间约 8 小时，62.3%的大学

生睡眠时间在 8 小时以上，但是睡得

多不代表睡眠质量高，90.7%的学生存

在各种睡眠问题。

该报告由零点研究咨询集团执

笔，喜临门家具公司委托。 该调研采

取在线调研的形式，利用零点自有线

上样本库，通过链接向大学生定向推

送问卷并回收数据库。样本覆盖全国

10个城市、405所高校，最终获得 3014

个有效样本。

调查显示，超过三分之一的大学

生每晚超过零点才进入梦乡，而且他

们的睡眠时间比零点前睡觉的群体还

要少半小时。手机、平板等移动调查

是令大学生迟迟不肯就寝的罪魁祸

首，74%的学生睡前都有玩手机或平

板电脑的习惯，且这种习惯对睡眠具

有明显拖延作用，在 23 点之前睡觉的

大学生中，睡前玩手机或平板电脑的

比例为 68.7%，24 点之后睡觉的大学

生中刷屏的比例最高。进一步调查发

现，移动设备对女性“夜猫子”的吸引

力更大，“夜猫男”对手机平板的兴趣

则没有明显变化。

睡眠环境对大学生睡眠质量影

响较大，调查显示，室友、床铺格局、

睡眠产品质量三个因素影响大学生

睡眠质量。

睡得太晚容易醒后犯困。调查显

示，近四分之一表示经常犯困，而且无

论睡了多久，醒后犯困在大学生中普

遍存在。

专家认为，睡得早才能睡得好，应

尽量在零点前入睡，提高睡眠质量。

同时，提升睡眠环境，购买适合自己的

睡眠产品，增加睡眠舒适度。
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■医疗新干线

整个一个夏天，北京大学人民医院院长

王杉教授都非常忙，作为即将开业的北京大

学国际医院（以下简称国际医院）的新院长，

他正在为整合一所全新的国际高端医疗机

构而奔波——

8 月 1 日，参加北大医学部携北大国际

医院与北京大学第一医院、北京大学人民医

院、北京大学第三医院签署了《学科共建合

作协议》；

7 月 9 日，出席北大国际医院与北大口

腔医院、北大肿瘤医院、北大六院等签署的

学科共建协议签约仪式；

6 月 9 日，北京大学国际医院停机坪通

过整体验收，王杉在验收现场，观看北京市

公安局警航总队的直升机分队进行了首降

试飞。由此北京大学国际医院成为北京市

唯一一家在屋顶停机坪成功起降直升机的

综合医院。

其余的时间，王杉都在为医院管理运

营、投资方沟通、与国际各大医院的院长谈

合作，为搭建一个崭新的国际医院做努力。

据介绍，北大国际医院是由北京大学和

方正集团共同投资兴建，是目前国内最大的

由社会资本投资的非营利性综合医院。其

目的是“建设国际一流医院，领跑医疗体制

改革”为使命。医院占地面积 298 亩，总建

筑面积 44万平方米，核准床位数 1800张，医

院将设置 36个中心、49个学科。

“从立项到筹建，北大国际医院历经国

家两轮医疗体制改革，在国家鼓励社会资本

办医的政策红利推动下，走出了一条社会资

本创办非营利医院的不寻常之路”，王杉从

担任北京大学人民医院院长一职之初就接

手对国际医院的调研和布局。他告诉科技

日报记者，开始真有一种找不到庙门的感

觉。随着国务院 58 号文件以及北京市出台

“京 18 条”政策鼓励支持民营资本办医院，

那扇“玻璃门”被打开，使企业投资医院成为

可能，也正因为如此，北大国际医院 70%的

投资来自北大方正，而医疗资源则来自北大

医学部的诸多附属医院。

国际医院以基础医疗服务为主，是非营

利性医院，也是真正和国际接轨的医院，这

是王杉给国际医院的明确定位，但是，如何

使其体现出“国际一流”呢？王杉认为服务

是根本，而人才则是其中的关键。

北大医学部的人才资源是提升国际医

院医疗水平的沃土，在共建的科室中，北京

大学第一医院的泌尿外科、儿科、心内科、肾

脏内科、皮肤科、普外科、感染疾病科、中医

科；北京大学人民医院的血液科、胸外科、风

湿免疫科、骨肿瘤科、妇产科、眼科、肝病科、

心血管内科、消化内科、代谢内分泌科、泌尿

外科、普外科；北京大学第三医院的运动医

学科、妇产科（含生殖医学科）、骨科、普外

科、消化内科、眼科、康复科、心血管内科参

与，以及北大口腔医院、北大肿瘤医院、北

大三院三家专科医院参与。北大医学部倾

其 6 家附属医院最好的医疗资源，实现对国

际医院学科建设的落地。

王杉说，“未来在大门诊、大综合、大专

科的基础上加上个性化诊疗，通过最先进

的信息化管理，将使得医疗服务有所保障，

这也是目前国际大医院普遍采取的做法”。

王杉坦承北大人民医院就是国际医院的

大试验场，他把许多北大国际医院即将运行

理念提前植入人民医院，包括全面质量管理

体系建设、国际领先的 HIMMS7级认证以及

医联体等探索，希望借此取得运营经验。

“北大国际医院首先是一家医疗、教

学、科研、运营管理与国际接轨的大学医

院，以提供优质的医疗健康服务为宗旨，将

为医疗卫生体制改革探索示范基地”。王

杉认为，新近出台的医生多点执业的相关

规定将为国际医院带来更多的高端医疗资

源，扩大服务的空间和广泛性。

北大国际医院位于昌平区中关村生命

源的北大医疗城内，王杉希望国际医院能

够成为医疗城的旗舰，虽然医院不以盈利

为目标，但通过对医院运行模式的打造，将

医药企业、物流公司、健康管理和保健公司

等上下游产业联接起来，构建出一个崭新

的健康医疗服务体系，这将成为投资者的

盈利目标。

对于“北大国际医院要办成国际一流医

院，引领中国医疗卫生体制的改革”这一目

标，全国政协副主席、北大医学部主任韩启

德曾表示，首先是视野，国际医院要站得高

一些，看得远一些。在我国，公立医院怎么

改，社会资本能不能进入公立医院，社会资

本和公立资产能不能放在一起办成一个非

营利医院是有争议的，即将开业的北大国际

医院是社会资本创办的，但把北大医学部下

属的各大医院的品牌和医疗团队算进去，也

是社会资本和公立医院合作办医院的模

式。而作为国际医院，除了技术要达到国际

的水平为国内百姓服务以外，也要吸收国际

患者来看病。

北大国际医院将在 12月 5日正式开业，

即将履新的第一任院长王杉依然在为倒计

时的到来而忙碌着。“我要让老百姓进入这

家医院没有进入医院的感觉，缴费方便，服

务贴心，治疗到位，这应该是行医的一种最

高境界了”，他说，“其实，国际医院并不神

秘，你来了就能知道”。

北大国际医院：

在“非营利”与“求回报”之间探路

8 月 4 日，全球领先的医疗科技企业美

敦力在成都高新区启动该公司全球首个创

新血液透析系统开发生产项目，在中国本土

推动适合中国及全球患者需求的更多创新

疗法的产业化和应用。

而这只是作为世界医疗器械巨头的美

敦力公司加快推行“本土化创新战略”的其

中一步。

半个月前的 7月 21日，美敦力公司就宣

布与中国科学院所属的研究机构——宁波工

研院慈溪生物医学工程研究所签约，共同组

建“慈溪医工所—美敦力联合研究中心”。根

据双方协议,该合作项目将集美敦力的医疗

器械产业经验和慈溪生物医学工程研究所在

生物医学材料基础研究方面的专长，共同探

索如何在生物医学材料研究方面实现突破，

同时推动相关科研成果转移转化和产业化。

仅仅一周后，7月28日，美敦力又宣布和

先健科技扩大双方战略合作，将在中国为中国

市场联合生产先健科技品牌的心脏起搏器。

根据扩大了的合作协议，先健科技将开发一系

列心脏起搏器和心脏电极产品。而作为全球

领先的医疗器材企业，美敦力将在先健进入中

国心脏起搏器市场的时候，提供特定的技术、

培训和支持。在获得监管部门批准并符合相

关规定的前提下，美敦力将有机会与先健科技

一道，对心脏起搏器及电极做商业化推广。

短短半个月，三项新战略。这让人看到

了美敦力加快推进在中国“本土化创新战

略”的强大决心和信心。

成立于 1949 年的美敦力公司总部位于

美国明尼阿波利斯，目前年收入约 170 亿美

元，是世界上最大的独立医疗器械企业，其

产品应用横跨心脏疾病、血管疾病、糖尿病、

骨科疾病等重大慢性病领域。作为世界跨

国医疗器械巨头，美敦力为何如此愿意花大

力气深耕中国市场？

在美敦力与慈溪医工所的签约仪式上，

美敦力上海创新中心总监周峥嵘博士“一语

道破天机”。他说，美敦力把中国看作未来

世界新科技成果的最主要发源地之一。为

此，在过去两年里，美敦力在上海建立了欧

美以外第一个美敦力跨业务部门综合研发

中心,同时在中国布局了一系列以本土需求

为导向的新产品开发项目。

8 月 4 日，在蓉签约的项目涉及的创新

血透系统主要应用于晚期肾病的治疗，是美

敦力在创新疗法领域的又一个新突破。

美敦力公司董事长兼首席执行官奥马

尔·伊什拉克说：“当美敦力要在全球范围内

为全新的血透系统产品线寻找一个开发制

造基地的时候，成都是我们最合适的选择。

成都作为中国中西部经济发展最活跃的地

区，具备良好的基础设施，许多世界 500 强

跨国企业都在这里建立了研发和生产设

施。同时成都汇集了一些中国知名的高等

院校，拥有电子工程、材料化工、医疗健康等

方面的优秀人才。”

美敦力创新血透系统开发生产项目位

于成都高新区。目前产品的设计和开发正

由美敦力透析项目全球研发团队全面推进，

预计于 2015年基本完成，并于 2016年投产，

该基地生产的血透系统产品和关键部件将

服务于中国乃至全球市场。

美敦力创新血透系统全球开发生产基

地落户成都是其本土化创新战略的又一坚

实里程碑。不久的将来，打上“成都制造”标

签的美敦力创新血透系统产品将销往中国

和全球各地，为中国乃至全世界的终末期肾

病患者提供服务。

“美敦力”加快推行“本土化创新战略”

□ 本报记者 罗朝淑

科技日报讯（侯洁）没有刀光，也不见

血影，穿着白大褂的医生戴着 3D 眼镜“做

手术”，电脑监视器上显示的患者器官和病

灶也都是三维画面——你看到的不是 3D

大片，也不是科幻电影中的场景，而是日前

刚刚实施成功的国内首例 3D 胸腔镜下二

尖瓣置换+三尖瓣成型术。

3D 胸腔镜系统和机器人手术影像系

统类似，还原了外科医生的自然立体视觉

和深度感知，降低了解剖难度和患者术后

出现并发症的可能，提高了手术解剖、切

割、抓握、吻合、缝合、止血的精确度和整体

手术效率，而且还具有机器人手术不具有

的“触觉”。此外，与普通的民用 3D技术不

同，医用 3D，可使得被摄物体的还原度接

近 100%，而且不易让人产生眩晕感。此

外，3D 技术还可以缩短三分之一的手术时

间，从而减轻患者的痛苦。

“今天这台手术是首例将这种技术运

用 到 二 尖 瓣 置 换 + 三 尖 瓣 成 型 术 治 疗

上。”据主刀这一手术的中国医师协会心

血管外科医师分会胸腔镜学术委员会主

任委员、上海远大心胸医院腔镜心脏手术

中心主任程云阁介绍：“现在腹腔镜、妇

科、普外、胸外科，都用腔镜做手术，打三

个小孔，不用开大刀，很普及。但是原来

用的是二维的，二维没有立体感。现在国

际上推出的是三维的。就跟 3D 电影一

样。通过 3D 胸腔镜系统，二维影像变成

三维，术野放大倍数更大，手术医生能够

对心脏的立体结构看得更加精细和清晰，

定位更准，对手术中操作有很大的帮助，

手术效果更好。”

程云阁主任不仅是首例 3D 胸腔镜下

二尖瓣置换+三尖瓣成型术完成者，他还

是世界首例胸壁打孔完全胸腔镜下房间隔

缺损修补术完成者，世界首例胸壁打孔完

全胸腔镜下室间隔缺损修补术完成者，世

界首例胸壁打孔完全胸腔镜下二尖瓣置换

术完成者，为了表彰他在心脏微创领域做

出的杰出贡献，中国医师协会于 2010 年授

予他中国心血管外科的最高奖项——“金

刀奖”。

程云阁主任说：“与以往不同的是，我

和助手们都带着 3D 眼镜。电脑监视器上

显示的患者器官和病灶也都是三维画面，

非常直观，且有很好的景深感。”

据了解，接受手术的是一位来自广西

的 40 岁的女士。经过 1 个多小时的紧张

手术，手术取得圆满成功，目前患者状况

良好。

戴着 3D 眼镜“做手术”

■治疗手册

科技日报讯（记者李颖）8月 10 日，在

北京召开的第二届国际中西医血管病大

会上，一项关于以岭药业的参松养心胶囊

治疗心衰的循证医学研究成果正式发布。

参松养心胶囊是以岭药业研制生产的

科技中药，既往循证医学已经证实具有整

合调节和快慢兼治心律失常作用，曾获

2009年度国家科技进步二等奖。

阜外医院心血管内科心律失常诊治中

心主任张澍教授介绍，心力衰竭是高血压、

冠心病、风湿性心脏病、心肌病等各种心血

管疾病的终末阶段，被称为“生命的绊脚

石”。流行病学资料统计，目前全球心衰患

者的数量已经高达 2250 万人，且在过去的

40 年中，心力衰竭导致的死亡增加了 6

倍。我国目前约有 400 万心力衰竭患者，

并且 70%以上心衰病人并发室性心律失

常，极易发生心脏性猝死，所以心力衰竭患

者 5年存活率与恶性肿瘤相仿。目前使用

的抗心律失常药物多数具有致心律失常副

作用，甚至增加死亡率，胺碘酮疗效确切但

存在严重心外脏器毒副作用，导致临床应

用两难，这使得心力衰竭合并室性早搏（室

早）的治疗成为一个困扰医学界的难题。

据悉, 参松养心胶囊治疗心衰伴室

性早搏的循证医学研究是在 2008 年完成

的参松养心胶囊治疗心律失常 1476 例研

究的基础上，历时两年完成的又一项循

证 医 学 研 究 ，该 研 究 纳 入 465 例 患 者 在

慢性心衰标准化治疗基础上，治疗组加

用参松养心胶囊，对照组给予安慰剂，以

治疗 3 个月后两组患者 24 小时动态心电

图中室性早搏次数下降率为主要评价指

标。研究结果证实：加用参松养心胶囊

可 显 著 增 加 患 者 24 小 时 动 态 心 电 图 中

室早次数下降率，改善心功能，增加左室

射血分数，且具有良好的安全性，与对照

组比较具有显著性差异。为医学界、为

难 治 性 心 律 失 常 患 者 筛 选 出 了 疗 效 确

切、安全性高的治疗药物。

本循证医学研究系国家 973 项目子课

题，由张伯礼院士、高润霖院士、张澍教授

担任顾问，武汉大学人民医院为组长单位，

联 合 国 内 30 家 三 甲 医 院 历 时 两 年 完 成

的。经国内、国际循证医学注册中心注

册。本次研究把心衰伴心律失常作为研究

重点，起点更高，难度更大，对于中药走向

国际具有重大意义。

参松养心胶囊
治疗心衰伴室性早搏研究取得突破

科技日报讯（徐超）埃博拉病毒目前在

西非国家肆虐，截至 8 月 6 日，非洲的几内

亚、利比里亚、塞拉利昂和尼日利亚报告埃

博拉病毒造成的累计病例达 1779 例，其中

961例死亡。

为了防止埃博拉病毒通过口岸进入我

国，我国各口岸已经提高了戒备等级。8 月

4 日，国家质检总局、外交部、国家卫计委、

国家旅游局联合发布关于防止非洲埃博拉

出血热传入我国的公告。中国质检总局也

下发了《关于加强口岸埃博拉出血热疫情防

控工作的通知》，要求各检验检疫局切实做

好口岸卫生检疫工作，严防埃博拉出血热疫

情传入中国。

对于这一烈性传染病的治疗，由于现

阶段医学界无有效疫苗，只能通过维持患

者体内体液和电解质进行辅助治疗。因

此，对于埃博拉病的早期的迅速诊断和隔

离 就 显 得 非 常 重 要 。 而 使 用 实 时 荧 光

PCR 检测方法则是目前最快也是最准确

的检测诊断方法。

目前，罗氏诊断生命科学部针对正在迅

速传播的扎伊尔埃博拉病毒，及时研发并提

供了全面的检测解决方案——从 MagNA

Pure 全自动核酸提取系统或 High Pure 系

列手动提取试剂盒上进行血清或血浆的核

酸提取，使用成品化的扎伊尔埃博拉病毒检

测试剂盒，到结合罗氏诊断全线 LightCycler

家族荧光定量 PCR 仪进行病毒核酸定量，

整个埃博拉病毒检测过程最快在 2 小时内

即可完成。

据悉，罗氏诊断最新的埃博拉病毒检测

试剂盒中含有引物、探针、内对照以及临床

检测最重要的阳性质控，符合澳大利亚职业

安全和卫生管理局危险告知标准以及欧盟

包装安全标准。

罗氏推出埃博拉病毒检测解决方案
助力疾病防控工作

为帮助脱发的化
疗病人重拾信心，中
国医学科学院肿瘤
医院向社会发出呼
吁，希望有人能为其
捐赠头发作假发。8
月 8 日，共有 7 名志
愿者将自己的秀发
捐给医院。

几名接受捐赠的
癌症病人代表在现场
佩戴上由真人头发制
成的假发，并由工作
人员帮他们修剪出满
意的发型。

据了解，此次假
发捐赠活动从本月11
日将持续至 15 日。

常鹄问摄影

三甲医院组团选“海归”
受邀人80%以上是博士

科技日报讯 （记者李颖）8 月 7

日，2014 海外赤子北京行活动举行，

北京市 21 家市属三甲医院“组团”前

来甄选科主任等高级人才。其中，友

谊医院、朝阳医院、肿瘤医院、安贞医

院等备受“海归”人才青睐。

据悉，此次的对接会是“2014海外

赤子北京行”系列活动之一，主要针对

医疗人才。来自美国、加拿大、澳大利

亚、英国、德国、法国、日本和新加坡等

14个国家及地区的 100余名海外高层

次人才参加此次活动，其中包含对北

京知名市属医院有工作意向的28位海

外医疗卫生领域人才。受邀的百名海

外人才中，有 80%以上获得博士学位，

来京创新创业的意向强烈，70%携带了

具体项目来京参会，涉及生物医药、电

子信息、金融管理、文化创意、汽车、新

能源和新材料等10余个领域。

当天，北京市医院管理局局长封

国生带领 21 家北京市属医院领导，直

接和海外赤子对接洽谈。

据了解，21 家市属三甲医院中，

多 家 医 院 都 要 求 海 归 医 疗 人 才 有

10—20 年以上的海外科研工作经验，

发表过高水平研究论文，50—60 岁。

同时，提供必要的工作场地，设立专门

研究平台，提供科研启动经费等。在

现场，海归人士更关注是否能马上接

触到一线临床做手术。为此，医管局

相关负责人解释，将由医院对接完成

办理医生证，使得这些海归人才可以

尽快投入到临床工作。

据悉，此次招贤报名截止日期为今

年8月31日。其中，8月7日至8日将举

办“2014海外赤子北京行”活动，为北京

市属各大医院和来京的医学类海外人

才提供面对面洽谈机会；无法来京的应

聘者，如报名后通过资格审查，将会安

排电话、视频等方式与市属医院洽谈。


